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军人王阳：

活活在在当当下下的的柔柔情情铁铁汉汉
籍贯河北，生在吉林，长在江苏，当兵在山东，他把大部分青春记忆镌刻在济南；擅

长绘画、当过教师、做过舞美，如今，他最多的时间是在平淡和坚守中度过。长期的军旅
生活锻炼了他刚强的意志；不懈的艺术追求磨砺了他不屈不挠的坚持和完美主义。

工作雷厉风行，铁汉也有柔情，他是济南军区政治部军人俱乐部主任——— 王阳。

本报记者 高倩倩

初春清晨，济南八一立交桥
附近车水马龙，或许是因为周
末，早起的人们略显慵懒，济南
军区八一文体馆却在紧张有序
地运行，丝毫没有周末的放松。

“我们这工作，没有节假日和周
末这一说，一年到头都是忙，别
人放假的时候，我们反倒越忙。”
王阳笑着说。“我能抽根烟吗？”
王阳礼貌的询问得到肯定答案
后，他拿起一根烟，深吸了一口，
打开了记忆闸门。

王阳籍贯是在河北省秦皇
岛，却从没回去过。“我出生在吉
林，父亲是军人，7岁那年随着部

队换防去了江苏。”从小在部队
大院长大的王阳对童年生活的
最大记忆是淘气和画画。“小时
候就喜欢画画，从家到学校路上
的那些墙上都画满了我的画。”
王阳笑着说，后来父母看自己爱
画画，便送去少年宫开始了正规
学习，“父母也觉得，画画能拴住
我淘气的心，能让我安定下来，
也挺高兴。”

高三那年，王阳开始了自己
的艺考之路。“那时没有统考，报
哪个学校就要到哪个学校去考
试。”王阳说，那一年，他一个人
背着画板跑去沈阳、北京、南京

等地参加考试。“查学校、买火车
票，到地儿后找学校、找旅馆、报
名、考试，都是一个人。”王阳说，当
了几十年兵的父亲是那种从小把
孩子当兵带的人，不论到你到多
远的地方去，出门时父亲是连屁
股都不会抬一下的，更不用提去
陪考了。一切靠自己，养成了王阳
独立、能吃苦、不退缩的个性。

艺考的辛苦没白费，1989
年，王阳进入专业艺术学院学
习，圆了自己的美术梦。“从上大
学开始，我就没要过家里一分
钱。”大学时的王阳开始自力更
生，联系广告公司揽活，画广告

牌、沿着铁路线画宣传画，还自
己设计贺卡印刷往外批发。“那
时一个月的生活费才100元，一
本进口画册就要100多块钱，没
钱买书的时候，就只能省吃俭
用，一点点从嘴里抠。”说着，王
阳又点上了一根烟。

大学毕业后，王阳先是分配
到艺术学校当老师，从事教学工
作。没多久便被特招入伍，“可能
是在部队大院里长大的关系，小
时候觉得当兵成天站岗放哨没
啥出息，随着年龄增长思想上才
转过弯来，好在入伍后从事舞美
设计工作，也算没脱离本专业。”

入伍到济南军区前卫文工
团后，王阳成了一名舞美设计
师，那时因为人少事多，一个萝
卜好几个坑，需要过硬的业务
素质和独立完成任务能力。“忙
的时候，一天的工作都安排细
致到每个小时。”王阳说，筹备
大型晚会的时候，每天都要干
到凌晨三四点，回到家后要仔
细对照前一天的工作计划表逐
一销号，然后再制定第二天的
计划表，那时养成了熬夜的习
惯，现在基本上也是每天到凌
晨一点才睡觉。

“我就是整个演出链条中
的一环，不能因为自己影响其

他环节，这是自觉的执行力。”
王阳说，后来开始流行舞台视
频，不管是综艺晚会、音乐剧还
是舞蹈，从写脚本、找素材到剪
辑成片，都需要他一个人来组
织协调完成，“审核制度很严
谨，不允许有粗疏错漏，一般都
会改到正式演出最后一刻。”

“八一”、“十一”等重要节日
自不必说，每年还会有多个专题
演出。遇上这样的大型活动，一
般都要提前两个月筹备。有一次
在八一礼堂搭台制景时，因为任
务急，他在现场呆了三天三夜。

“渴了喝自来水，饿了吃盒饭，困
了就在舞台角落打个盹儿，不敢

停下来。”王阳说，“一环停下来，
其他环节也会受影响，或许因为
自己有些小完美主义，不论困难
有多大标准都不会降低，任务都
会保证按时完成。”

一次大型演出时需要制作
坦克模型，买回的泡沫板堆得
像一座小山，因为密度很大，又
厚又硬的泡沫板需要用手锯切
割成需要的样子，“一天下来，
手都伸不直。”王阳说，那时正
好是夏天，在室外工作的他们
连背心也穿不住，“一会就湿透
了。”因为连续暴晒，后背脱了
一层皮。那段时间，又逢儿子在
青岛住院，母亲在胶东陪病危

的姥姥，在江苏的父亲高烧不
退，后来父亲转到济南住院，可
即便这样，王阳每天也只能在
晚上抽空去陪父亲一会儿。

王阳对工作的完美追求获
得认可，他先后获评“光华龙腾
奖”―山东省设计业十大杰出
青年、“山东省五四青年奖章”、
济南军区学习成才先进个人，全
军自学成才先进个人、山东省十
大杰出青年等多个荣誉称号，荣
立二等功一次，三等功二次，并
当选全国青联第十一届委员会
委员。“我不会刻意去追求什么，
荣誉都是过去式，我更关注做
好当下的事儿。”王阳说。

噪文工团里的普通一兵 幕布后的“拼命三郎”

2000年，王阳的儿子出生，给这
个幸福的家庭添了几分欢乐。然而，
当儿子十个月时，发现他反应有些
慢，到医院检查，医生给出的结论是

“神精发育迟滞”。之后，王阳便陪着
儿子开始了漫长的治疗和康复，虽
然效果不尽如人意，但王阳从没想
过放弃。

“刚开始治疗时信心很大，觉得
花点钱就能治好，后来慢慢就接受
了他的病情，着急也没用。”王阳说，
也有人劝他把孩子送人，可他和妻
子从来没动过这个念头，“亲生父母
都不能坚持照顾他，又能去指望谁
呢？”说到儿子，王阳眼角湿润，脸上
却流露着笑容，“这孩子很漂亮，特
别可爱。”

王阳说，儿子6岁之前都是在医
院度过的，6岁之后开始康复训练。
为了能让儿子康复，王阳学会了针
灸、推拿。想让儿子学会走路和说
话，王阳坚持带儿子爬山、喊山，虽
然目前儿子的康复情况没有达到预
期效果，但能一直陪在孩子身边，对
王阳来说已经是幸福了。“我们活着
的时候能把他照顾好，就会很心
安。”说到儿子，王阳刚毅的脸上满
是柔情。

工作调整后，因为忙于工作，王
阳每天早出晚归，把家庭的担子都
压给了妻子，虽然有时也会因为唠
叨或孩子发生争执，但王阳心里深
知对妻子和家庭的亏欠，“妻子是非
常支持我的，她承担的更多。”王阳
说。

将完美主义进行到底

记者：工作总是忙得团团转，你
怎么看待这种忙碌？

王阳：我有时也会想，同样上班
看别人都很清闲，我的事儿怎么就
那么多呢？(笑)。同样一项工作，有
的人看到的是辛苦，有的人看到的
是压力，我看到的是机会。能给压担
子是一种信任和锻炼，这么一大摊
子家业交给你了，你得对得起这份
信任不是！

记者：会抱怨和烦躁么？
王阳：工作上的事我有时会很

急躁，但工作中我从不会抱怨。这可
能也和自己的完美主义倾向有关系
吧，完美主义确实有很多缺点，事必
躬亲，不允许工作中的粗疏错漏，有
时也不利于调动大家的积极性，我
的完美主义实际上更多是一种标准
意识，你把目标任务下达给我就可
以撒手不管了，我做事的标准肯定
要比你希望的标准更高！

记者：你觉得现在的自己是一
个比较成功的军人吗？

王阳：我离成功还很远。我觉得
成功永远是阶段性的，用一时一事
的成绩来论，怎么能判定是否成功
呢？

记者：怎么理解成功二字？
王阳：每个人对于成功的定义

不同，我个人更看重过程，只要我尽
力了结果如何并不重要。都说成功
是给有准备的人，我觉得成功是靠
10%的努力和90%的机遇，但是当机
遇来的时候，自己那10%的努力必
须是100%地准备好了，否则，机遇来
了，同样抓不住。我们要做的就是干
好当下，罗马不是一日建成的，想法
一定要切合实际！

铁汉也有柔情

相关链接

噪做服务保障的有心人 用心磨砺“特色品牌”
2011年3月份，王阳被调任

为济南军区政治部军人俱乐部
主任，开始自己从业务干部向行
政干部的转型。“刚开始压力也
很大，搞专业你行，管理上到底
行不行，很多人心里还是有问号
的。”王阳说，面对新的工作挑
战，他把自己的完美主义性格充
分融入工作之中，心里暗下决
心，“要做就做最好。”

军人俱乐部是服务保障部
门，要解决好“为谁服务”、“怎么
服务”、“如何服务好”的问题，王
阳在制定规章制度、加强人员培
训、场馆文化营造方面做足了工
作。为了加强交流，塑造品牌，精
心设计策划了三大品牌活动，立
志将八一文体馆打造成济南军

区对外文化和交流窗口。
济南军区历史上有很多曾

在济南军区服役的优秀艺术家
因工作调动、转业、退休在全国
各地，根据这一情况量身打造
了“老兵回家”活动，邀请他们
回到老部队办展、交流；还针
对军地双拥共建推出“我们血
脉相连”系列活动，以此加强
了和鲁豫二省文联、共青团、
各大院校、社会团体之间的广泛
合作交流，推出的“东西南北兵”
活动则让部队之间的交流动起
来了。通过开展各项活动，济南
军区八一文体馆也收录了丰富
的艺术作品，仅2014年一年，收
录的各类艺术作品就有141件。

“以前文体馆以体育健身

为主，现在文化和体育齐头并
进。”王阳说，我们就是要通过
各种交流活动，打造具有济南
军区军旅特点和鲜明地域特
色的军旅文化。

虽然守着文体活动场所，
可王阳很少有时间锻炼，工作
几乎占据了他全部个人时间，

“这几年就没休过假，主要活
动区域就是围着八一立交桥
三到五公里的范围活动。”王
阳说，有时觉得一天一晃就过
去了，真的不知道时间都去哪
儿了。很多人都会问一个保障
单位能有多少事？“这其实是
对我们工作性质了解不深，我
们三个场馆中两个是济南地
标性建筑，场馆是全年开放，

既管人又管物，既要有声有
色，又不能出纰漏，工作上既
不能有粗疏，思想上更不敢有
懈怠，可以说是既离不开也不
敢离开。”王阳说，最忙的时
候，他一天能接打一百四五十
个电话，2 0 1 1年工作调整以
来，作为中国美协会员，曾经
有作品多次入选全国全军美
展并获奖的他就一直没有时
间搞创作，担心手生，他只能
抽值班的间隙练练手。

“想把工作干好其实也很
简单，就是用心服务，让大家
满意。”王阳笑着说。被问及以
后的打算，他笑着说：“就是做
好当下的事儿。”这也是采访
中，记者听到最多的话。

噪从小爱画画 被特招入伍
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